

DÉFUNTS : APPELÉS À UNE VIE NOUVELLE



La prière pour les fidèles défunt à laquelle l'Église nous invite chaque année au début du mois de novembre veut exprimer notre foi en Dieu qui est le Dieu de la vie.

Le baptême que nous avons reçu nous appelle à faire cet acte de foi tout au long de notre existence d'ici-bas. C'est ce que nous dit l'apôtre Paul : « Frères, nous tous qui par le baptême avons été unis au Christ Jésus, c'est à sa mort que nous avons été unis par le baptême. Si donc, par le baptême qui nous unit à sa mort, nous avons été mis au tombeau avec lui, c'est pour que nous menions une vie

nouvelle, comme le Christ qui, par la toute puissance du Père, est ressuscité d'entre les morts. Car si nous avons été unis à lui par une mort qui ressemble à la sienne, nous le serons aussi par une résurrection qui ressemblera à la sienne » (Ro 6, 4-5).

En méditant ces versets, nous prenons conscience que le Christ nous précède. Le baptême ouvre le chemin de la vie dans laquelle Dieu nous appelle à entrer. Il nous appelle à nous dépouiller du « vieil homme » et à le remplacer par une nouvelle vie rendue possible par le Saint-Esprit agissant en nous. Le « vieil homme » est symboliquement enterré dans les eaux du baptême, et l'homme nouveau apparaît grâce aux sacrements de la vie nouvelle.

La mort, un passage à la plénitude de la vie

Celui qui, chaque jour, accepte de mourir à ses appétits égoïstes pour se livrer à l'amour du Père et de ses frères, celui-là fait l'expérience d'une libération. Sans dépouillement total de

soi, il n'est pas de nouvelle naissance.

Pour que la perspective de mourir ne devienne pas une source d'angoisse, la tradition chrétienne ouvre un chemin. C'est la grandeur de l'homme de savoir qu'il est mortel. C'est l'espérance du chrétien de croire que, dans le Christ, la mort est un passage à la plénitude de la vie. Si notre mort est ce passage, alors nous devons souhaiter tous mourir dans la dignité, c'est-à-dire, non pas en mettant fin à notre vie mais en nous appuyant sur la certitude que la fin de cette vie n'est pas la fin de tout. Comment pourrions-nous nous contenter d'abréger des souffrances, alors que nous sommes appelés, de toutes sortes de façons, à les soulager, à les accompagner, à être une communauté de foi et d'espérance autour de ceux et de celles qui arrivent au terme de leur vie ? Soyons la communauté de ceux qui restent jusqu'au bout pour témoigner que tout n'est pas fini !

† Mgr Emmanuel Delmas
Évêque d'Angers

AGENDA ÉPISCOPAL Novembre

Samedi 1^{er} novembre 2025

11h, cathédrale saint-Maurice, Angers
Mgr Jean-Louis Bruguès célèbre ses 50 ans de ministère presbytéral et ses 25 ans d'épiscopat
15h30, cathédrale saint-Maurice, Angers

Conférence de Mgr Jean-Louis Bruguès intitulée « La vie humaine, un pèlerinage », puis vêpres

Dimanche 2 novembre 2025

11h, cathédrale saint-Maurice, Angers
Célébration

Dimanche 2 novembre 2025

11h, cathédrale saint-Maurice, Angers
Célébration

Du mardi 4 au dimanche 9 novembre 2025

Lourdes, assemblée plénière des évêques

Mardi 11 novembre 2025

11h, esplanade Leclerc, Angers
Commémoration de la Victoire et de la Paix

Mercredi 12 novembre 2025

11h, évêché, Angers
Bureau du conseil presbytéral

Jeudi 13 novembre 2025

9h, centre Saint-Jean
Visite pastorale de l'office du catéchuménat
15h30, abbaye de Bellevue
Célébration d'au-revoir des moines

Vendredi 14 novembre 2025

9h, évêché, Angers
Conseil épiscopal et rencontre avec les doyens

14h, évêché, Angers

Conseil diocésain pour les affaires économiques (CDAE)

16h, évêché, Angers

Conseil d'administration de l'association diocésaine

18h, évêché, Angers

Rencontre avec les confirmands des paroisses

Saint-Martin-des-Champs, Saint-Jean Saint-Pierre-la-Croix-Blanche, Saint-Sylvain-aux-Portes-d'Angers et Saint-Jean-de-Loire-Authion

19h30, église Notre-Dame-des-Victoires

« La Nuit des Témoins »

Samedi 15 novembre 2025

9h, centre Saint-Jean, Angers

Conseil pastoral diocésain

Dimanche 16 novembre 2025

17h30, église Saint-Aubin, Le Louroux-Béconnais

Rencontre avec les diacres du Ségréen Haut-Anjou

Lundi 17 novembre 2025

18h, centre des Congrès, Angers

Grande soirée d'ouverture de la célébration des 150 ans de l'Université catholique de l'Ouest (UCO)

Mardi 18 novembre 2025

14h30, évêché, Angers

Rencontre avec les membres de la cellule de veille bioéthique

20h, presbytère Notre-Dame-des-Victoires, Angers

Rencontre avec les confirmands

Jeudi 20 novembre 2025

19h30, aumônerie de l'UCO, Angers

Rencontre avec les résidents de l'aumônerie de l'UCO

Vendredi 21 novembre 2025

19h, sanctuaire Notre-Dame, Béhuard

Visite pastorale

Samedi 22 novembre 2025

10h30, église Notre-Dame-des-Victoires, Angers

Célébration des confirmations

Dimanche 23 novembre 2025

10h30, église Saint-Sylvain, Saint-Sylvain-d'Anjou

Célébration des confirmations

12h, parc des expositions, Angers

Rencontre avec les responsables « Équipes Notre-Dame » de la province Nord-Ouest

Lundi 24 novembre 2025

15h30, Direction diocésaine de l'enseignement

catholique, Angers

Comité Académique de l'Enseignement Catholique (CAEC)

Mardi 25 novembre 2025

8h30, centre Saint-Jean, Angers

Rencontre avec les délégués épiscopaux des services diocésains pastoraux

Vendredi 28 novembre 2025

9h, évêché, Angers

Conseil épiscopal

Samedi 29 novembre 2025

17h, église Saint-Gilles, Avrillé

Célébration des confirmations

INTENTION DE PRIÈRE

Avec nos évêques réunis à Lourdes, avec tous les saints que nous fêtons à la Toussaint, Seigneur, nous te confions notre monde.

Par ton Esprit-Saint, aide-nous à ouvrir des chemins de paix, entre États et dans nos vies quotidiennes.

JEAN-PIERRE AUDOYER, NOUVEAU CHANCELIER DU DIOCÈSE

Nouveau chancelier du diocèse, Jean-Pierre Audoyer a pris ses fonctions le 1^{er} septembre. Qui est-t-il ? Quelles sont ses fonctions ? Présentation.



Jean-Pierre Audoyer a vécu principalement en région parisienne. Arrivé en Anjou avec sa famille il y a 3 ans, il s'est "senti très bien accueilli dans le diocèse".

Docteur en droit canonique, auteur de nombreux ouvrages, ce père de cinq enfants, ancien chef scout, a exercé principalement sa carrière dans les ressources humaines, le conseil en entreprise et dans l'enseignement supérieur. "Dans toutes mes années professionnelles, c'est l'aspect humain qui l'emporte", apprécie-t-il.

Cet érudit exerce aussi la fonction de défenseur du lien (dans un procès ou une enquête, le défenseur du lien défend la validité d'un mariage ou d'une ordination, ndlr), au sein des diocèses de la province de Rennes, après l'avoir fait pendant dix ans

pour le diocèse de Paris. Il connaît donc bien les arcanes de l'Église catholique qu'il a vu évoluer et à laquelle il est profondément attaché. "Je n'ai jamais abandonné la pratique religieuse et j'ai toujours essayé d'approfondir mes convictions", confie-t-il.

Une Église que Jean-Pierre Audoyer a à cœur de servir par sa mission de chancelier, qu'il a déjà occupée dans le diocèse de Nanterre pendant cinq ans. Il a pris ses fonctions de nouveau chancelier à Angers le 1^{er} septembre 2025.

Les principales missions du chancelier

C'est à la chancellerie que sont consignés les actes de baptêmes ou de mariages. Par ces précieuses archives, l'Église prend soin de garder trace de la vie des fidèles. Décrets de nominations, nouvelles paroisses, consécrations d'autels... C'est aussi le chancelier qui rédige les actes portant l'effet juridique de l'évêque. Il en valide l'authenticité par sa signature, qui "manifeste la communion de l'évêque avec son peuple" (canon 482), indique le nouveau chancelier, muni de son Code de droit canonique, jamais bien loin.

EST PASSÉ DE LA MORT À LA VIE



L'abbé Jean Gautron est décédé le 14 octobre 2025 à l'âge de 96 ans. Jean a fait don de son corps à la science. Ses funérailles ont été célébrées le samedi 25 octobre à 14h30 en l'église Notre-Dame de Cholet.

Né le 10 avril 1929 à Cholet
Ordonné prêtre le 29 juin 1953
1953 : nommé professeur à St-Maurille
1957 : mis à la disposition de Mgr l'Archevêque de Bourges et nommé par lui vicaire à St-Florent-sur-Cher
1963 : nommé vicaire à Ste-Marie de Belle-Beille à Angers
1965 : nommé vicaire à Noyant Méon, Breil et Denezé sous le Lude
1968 : nommé vicaire à St-Martin-des-Champs à Angers
1978 : nommé au secteur Segré-Bassins minier, responsable de Noyant la Gravoyère, Bel Air de Combrée et Bourg l'Évêque, en résidence à Noyant la Gravoyère
1984 : en congé pour raison de formation, nommé au secteur dans l'équipe presbytérale de St-Antoine
1988 : curé de la paroisse St-Antoine
1997 : nommé prêtre coopérateur de la paroisse nouvelle dont St-Serge à Angers fait partie
2003-2009 : nommé secrétaire local de la Mutuelle St-Martin sur proposition de l'évêque d'Angers au président de la Mutuelle St-Martin
2009 : retiré

BÉATIFICATION DE JEAN LÉPICIER, VÉNÉRABLE SERVITEUR DE DIEU, MARTYR DE LA FOI

Grande joie pour notre diocèse : Jean Lépicier, natif de l'Anjou et mort en déportation pendant la deuxième guerre mondiale, sera béatifié le 13 décembre, avec 49 autres martyrs de la foi.

Jean Lépicier est né le 23 avril 1921. Ouvrier pâtissier, ce chrétien engagé dans la Jeunesse Ouvrière Chrétienne (JOC) avait rejoint l'Allemagne en 1943 avec les jeunes ouvriers déportés au sein du Service de Travail Obligatoire.

Comme d'autres jeunes chrétiens de cette époque, il est resté fidèle au Christ jusqu'au bout et a donné sa vie en menant un apostolat pour ses frères. Sur le camp, avec la JOC, avec d'autres groupes comme les Scouts, avec des prêtres venus en soutien, Jean a œuvré à des rassemblements clandestins pour prier et partager la Parole de Dieu ; il a aidé à organiser des messes et des confessions, et a visité les malades dans les baraquements ou les hôpitaux. Au bout de deux ans, le 20 mars 1945, Jean est mort d'épuisement dans le camp de Zwieberge-

Langenstein (Buchenwald), à l'aube de ses 24 ans. Ils sont aujourd'hui 50, dont Jean Lépicier, à être morts en témoins du Christ « à cause de leur foi et de leur apostolat » et reconnus comme martyrs de la foi.

La célébration de béatification aura lieu samedi 13 décembre à 14h30, en la cathédrale Notre-Dame de Paris. Elle sera présidée par le cardinal Jean-Claude Hollerich, archevêque de Luxembourg, en présence de Mgr Emmanuel Delmas, de plusieurs prêtres du diocèse et de membres de la famille de Jean Lépicier encore très présente en Anjou.

Chacun est invité à s'unir à la joie de cette béatification qui honore notre foi et notre diocèse. Jean Lépicier vient inscrire son nom dans la lignée des martyrs de notre terre angevine.

À noter : conférence par le Père Jean-Hugues Soret et des membres de la famille de Jean Lépicier le 14 novembre (lieu et horaire à venir sur notre site internet et sur l'appli Ecclésia)

BÉATIFICATION

DE JEAN LÉPICIER, NÉ À FENEU (MAINE-ET-LOIRE)

ET DE SES 49 COMPAGNONS

RELIGIEUX, SÉMINARISTES ET FIDÈLES LAÏCS MORTS EN 1944 ET 1945 EN HAINE DE LA FOI

SAMEDI 13 DÉCEMBRE 2025 à 14h30
CATHÉDRALE NOTRE-DAME DE PARIS



JEAN
LÉPICIER
1921-1945

L'UCO FÊTE SES 150 ANS !

Le 17 novembre 2025, l'Université catholique de l'Ouest créée par Mgr Freppel, célébrera ses 150 ans d'existence par une soirée exceptionnelle au centre de congrès d'Angers.

Ce temps fort sera introduit par Mgr Emmanuel Delmas, chancelier de l'université, et M. Laurent Péridy, recteur. Dans la dynamique de l'intuition fondatrice de « former des esprits libres et universels », il donnera la parole à deux invités, Eric-Emmanuel Schmitt et Monique Canto-Sperber.

Philosophe, normalien et auteur de nombreux ouvrages, Eric-Emmanuel Schmitt questionnera la liberté de penser : où trouve-t-elle son autonomie ? L'acte de penser pour concevoir le monde doit-il être

considéré comme une énigme, un mystère à éclaircir ? En quoi l'université catholique peut-elle faire place à cette quête ?

Monique Canto-Sperber est spécialiste de philosophie grecque, philosophie morale et politique ainsi que des questions d'éducation. Elle évoquera la liberté académique au cœur de la transmission comme de la création.

Cette liberté de l'esprit sera aussi célébrée par des étudiants de l'UCO au travers d'intermèdes musicaux et par des interventions de la présidente du Conseil régional des Pays de la Loire et du Maire d'Angers.

Des événements tout au long de l'année
Manifestations académiques, célébrations religieuses, initiatives étudiantes et grande

soirée de clôture... Tout au long de cette année universitaire, l'anniversaire de l'UCO sera mis à l'honneur à travers une série de temps forts autour de trois grands thèmes : la lumière, l'éloquence et la solidarité. « Ensemble, ils dessinent le visage d'une université vivante, fidèle à son histoire, profondément ancrée dans le présent et résolument tournée vers l'avenir. » (Laurent Péridy, recteur de l'UCO)

À noter : lundi 8 décembre, messe patronale de la fête de l'UCO en présence de Mgr Celestino Migliore, nonce apostolique, et de Mgr Delmas. La messe sera suivie d'une activité solidaire, puis d'un concert de Noël.

À NOTRE-DAME DE CHOLET, UN NOUVEAU BAS-RELIEF À L'EFFIGIE DES ÉPOUX MARTIN

Dimanche 19 octobre en l'église Notre-Dame de Cholet, un bas-relief représentant saints Louis et Zélie Martin a été inauguré à l'issue de la messe. L'œuvre, placée aux côtés de la statue de sainte Thérèse de Lisieux, a été réalisée par Gilles et Catherine Carré, artistes de Chemillé.

“Louis et Zélie Martin nous touchent par leur foi, leur tendresse. Ils ont eu beaucoup de joie dans leur vie de couple en donnant naissance à 9 enfants” confie le couple, qui a réalisé le bas-relief à l'occasion du 10^{ème} anniversaire de la canonisation des parents de la petite Thérèse.

Éducation, maladie... De nombreuses

familles peuvent être rejoindes par le modèle des époux Martin, qui ont connu aussi de lourdes épreuves : la perte de 4 enfants en bas-âge, le décès de Zélie à l'âge de 45 ans et la maladie psychique de Louis à la fin de sa vie. Les époux Martin étaient aussi de courageux travailleurs. “Avec humilité, Louis a quitté son travail d'horloger pour aider Zélie, qui dirigeait une entreprise de dentelle d'Alençon. Tous deux peuvent être invoqués aussi par les couples qui travaillent ensemble”, indique Catherine Carré.

“Ce travail, réalisé ensemble, nous a permis de redécouvrir le couple de Louis et Zélie, mais aussi de faire grandir le nôtre, à la lumière du Saint Esprit !”



À LIRE SUR NOTRE SITE INTERNET

LES PRÊTRES DU DIOCÈSE ONT VISITÉ LE CARMEL D'ANGERS

Mardi 21 octobre, les prêtres du diocèse d'Angers ont passé une journée de visite et de convivialité au Carmel d'Angers, dans le cadre des 400 ans de leur fondation.

»»» Lire la suite sur : <https://www.diocese49.org/2025/11/les-pretres-du-diocese-ont-visite-le-carmel-dangers/>

On fait le point avec sœur Madeleine Wouro Coulibaly, comptable de l'association diocésaine, à l'occasion du mémoire qu'elle a consacré à la gestion des associations diocésaines.

»»» Lire la suite sur : <https://www.diocese49.org/2025/11/gestion-financiere-du-diocese-pour-mieux-comprendre/>

JOURNÉE MONDIALE DES PAUVRES : À SAUMUR, DES BÉNÉVOLES PRÉSENTS AUPRÈS DES PLUS DÉMUNIS

Depuis la création en 1833 de la Société Saint-Vincent-de-Paul, les bénévoles s'efforcent

de suivre l'exemple de ce grand apôtre de la charité : regroupés en « conférences », ils agissent partout dans le monde pour lutter contre la solitude et la pauvreté. Témoignage de Brigitte de Labarthe, responsable de la « conférence » de Saumur, à l'occasion de la Journée mondiale des pauvres qui aura lieu le 16 novembre.

»»» Lire la suite sur : <https://www.diocese49.org/2025/11/journee-mondiale-des-pauvres-a-saumur-des-benevoles-presentes-aupres-des-plus-demunis/>

GESTION FINANCIÈRE DU DIOCÈSE : POUR MIEUX COMPRENDRE

Quête, dons... qui gère l'argent donné par les fidèles ? Est-ce la paroisse, ou le diocèse ?

Dans votre diocèse

CE MOIS-CI

CYCLE DE FORMATION FOI ET CULTURES : COMPRENDRE LE MONDE EN MUTATION

Du 9 octobre 2025 au 16 février 2026
Amphithéâtre Kolbe, Ircom (Ponts-de-Cé)

CONGRÈS MISSION

Vendredi 7 et samedi 8 novembre
Paris Bercy
Dimanche 9 novembre, 15h
Église Saint-Sulpice

SPECTACLE : VIVANT !

Samedi 8 novembre, 20h
Dimanche 9 novembre, 15h
Théâtre Philippe Noiret à Doué-en-Anjou

DOCUMENTAIRE « BAROUDEUR DU CHRIST »

Dimanche 9 novembre, 15h45
Cinéma Pathé, Angers

WEEK-END COUPLE : NOURRIR L'AMOUR, FORTIFIER LA FOI, AVANCER ENSEMBLE AVEC DIEU !

Vendredi 14, samedi 15 et dimanche 16 novembre
Lycée Saint-Louis, Saumur

NUIT DES TÉMOINS ORGANISÉE PAR L'AIDE À L'ÉGLISE EN DÉTRESSE

Vendredi 14 novembre, 20h
Église Notre-Dame des Victoires, Angers

VIE PRO : ÊTRE À SA PLACE ?

Jeudi 27 novembre 2025, de 14h à 18h
Campus de l'ESSCA, Angers
12^{ème} rencontre « Humanisme et Entreprise »

DÉDICACE DU PÈRE ERWAN DE KERMENGUY : EN VOITURE MONSIEUR !

Samedi 29 novembre, 15h-18h
Librairie Siloë, boulevard Foch, Angers

MARCHÉ DE NOËL

Vendredi 5 décembre, 14h-18h
Samedi 6 décembre, 10h-18h
Centre Saint-Jean

BÉATIFICATION DE JEAN LÉPICIER

Samedi 13 décembre, 14h30
Cathédrale Notre-Dame de Paris

RETROUVEZ TOUS NOS ÉVÉNEMENTS SUR : <https://www.diocese49.org/agenda/>

RETROUVEZ TOUTES NOS ACTUS SUR :



Photos DU MOIS

« Costume ta foi »
Vendredi 31 octobre, couvent saint-François à Cholet



RETROUVEZ TOUTES NOS PHOTOS ET VIDÉOS DE LA JOURNÉE « JUBILEZ EN ANJOU »
ET LE HORS-SÉRIE, SUR NOTRE SITE INTERNET

Abonnement à l'Église d'Anjou

Deux possibilités :

- envoi gratuit par courriel. Inscription : <https://www.diocese49.org/mon-diocese/publications/>
- envoi papier (11 numéros par an) : 14 euros par an (30 euros soutien).

Chèque à l'ordre de « L'association diocésaine - l'Église d'Anjou »,
à envoyer à Revue l'Église d'Anjou—36 rue Barra—49045 ANGERS Cedex 1



L'Église d'Anjou. Revue mensuelle du diocèse d'Angers. Édition : Association diocésaine d'Angers.

Rédaction et service des abonnements : communication@diocese49.org, 36 rue Barra, 49045 Angers Cedex 01 - Tél. 02 41 22 48 80.

Directeur de la publication : père Emmanuel Bouchaud - Conception et réalisation : Communication diocésaine Angers. Dépôt légal : 4^{ème} trimestre 2025 CPPAP 0619 L84943. ISSN 1954-4871.
Crédits photos : p.1 © Communication diocésaine, photo : O.Rahard - p.2 © J-P Audoyer - p. 3 © Communication diocésaine - p. 3 © Gilles et Catherine Carré - p. 4 © Hedwige El Bahraoui